

Concours d'Entrée : 25 juillet 2018

Culture Générale : IG

Durée : 1h00

La coupe du monde : un enjeu politique et économique pour les États ?

Les États n'organisent pas directement les Coupes du monde de football mais leur contribution n'en est pas moins essentielle. Plus simple à mettre en œuvre que des Jeux olympiques, la plus grande compétition de football est devenue une vitrine exceptionnelle grâce aux retransmissions télévisées. Toutefois, l'image positive ou négative que produit la compétition est aussi éphémère que l'émotion sportive. Les bénéfices que peuvent en retirer les États d'une victoire et/ou de l'accueil d'une Coupe du monde ne sont pas aisés à évaluer. Seul, finalement, l'enjeu du football et de son développement par l'intermédiaire des clubs peut être clairement pris en compte par les gouvernements.

Dès la première édition de la Coupe du monde disputée en 1930, les États ont manifesté leur intérêt, voire leur soutien, à l'organisation de la plus prestigieuse des compétitions de football. Après avoir été plébiscitée par le Congrès de la FIFA en 1929, la Fédération uruguayenne trouva ainsi un précieux auxiliaire en la personne d'Enrique E. Buero, ambassadeur de l'Uruguay en Belgique. Ce dernier parcourut l'Europe et fit marcher son carnet d'adresse pour convaincre les équipes nationales européennes de traverser l'Atlantique. Il est vrai que l'événement sportif coïncidait avec le centenaire de l'indépendance de la « Suisse » de l'Amérique du Sud. La municipalité de Montevideo baptisa l'enceinte de 100 000 places construite pour l'occasion *estadio centenario*.

En effet, les 18 éditions qui se sont tenues jusqu'à nos jours se sont déroulées dans des contextes fort différents : d'abord, celui du football et de son développement ; ensuite, celui des médias : l'irruption de la télévision à partir de 1954 (Suisse) et surtout 1966 (Angleterre) a considérablement changé la donne en soumettant l'épreuve sportive à une exposition nouvelle. L'environnement géographique, politique et financier a également été déterminant, même si les profits réels, en termes économiques notamment, ne sont pas facilement quantifiables.

<https://www.cairn.info/revue-geoéconomie-2010-3-page-31.htm>

Compréhension écrite : 12 points

1. Quel rôle jouent les États dans la préparation de la coupe du monde? **(1 point)**
2. Où s'est déroulée la première coupe du monde ? Complétez le tableau suivant **(1.5 point)**

Pays	ville	Stade

3. Citez trois facteurs qui ont influencé le déroulement de la coupe du monde à travers son histoire. **(1.5point)**
4. Dans quel pays et en quelle année a été organisée la première coupe du monde transmise à la télévision ? **(1 point)**
5. Dites si les affirmations suivantes sont vraies ou fausses et justifiez en citant une phrase du texte **(2 points)**

	VRAI	FAUX
<p>a. La coupe du monde est l'évènement sportif le plus difficile à organiser.</p> <p><i>Justification :</i></p> <p>.....</p> <p>.....</p>		
<p>b. Enrique E. Buero est belge</p> <p><i>Justification :</i></p> <p>.....</p> <p>.....</p>		
<p>c. L'Uruguay a eu son indépendance en 1830.</p> <p><i>Justification :</i></p> <p>.....</p> <p>.....</p>		
<p>d. La coupe du monde a un rendement économique important pour le pays organisateur.</p> <p><i>Justification :</i></p> <p>.....</p> <p>.....</p>		

6. Reformulez avec vos propres mots l'idée suivante, tirée du texte : **(3 points)**
« l'image positive ou négative que produit la compétition est aussi éphémère que l'émotion sportive ».
7. A la lumière des idées exprimées dans le texte, répondez à la question posée dans le titre : **« La coupe du monde est-elle un enjeu politique et économique pour les États ? » (3 points)**

A- Production écrite : 7 points

Aimé Jacquet, entraîneur de football célèbre, dit : *« Le travail individuel permet de gagner un match mais c'est l'esprit d'équipe et l'intelligence collective qui permet de gagner la coupe du monde »*

Quelle est selon vous l'importance du travail d'équipe dans les activités sportives et les autres activités humaines ? Quel est son rôle dans le développement d'un pays ? Comment développer l'esprit d'équipe pour réussir dans la vie sociale ?

Répondez à ces questions dans un texte cohérent d'environ 15 lignes.